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XV LEGISLATURA 

 

III COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Assetto del territorio) 
 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 12 DEL 02/03/2021  

 

CHATRIAN Albert (Presidente) (Presente) 

JORDAN Corrado (Vicepresidente) (Presente) 

CRETIER Paolo (Segretario) (Presente) 

DISTORT Luca  (Presente) 

PLANAZ Dino  (Presente) 

ROLLANDIN Augusto  (Presente) 

TESTOLIN Renzo  (Delega il Consigliere GROSJACQUES) 

 

 Partecipano i Consiglieri BRUNOD, CARREL, GANIS, FOUDRAZ, MANFRIN e 

ROSAIRE. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della struttura Affari legislativi, 

studi e documentazione. Fungono da Segretari Monica DIURNO e Ezio MONTROSSET. 

 

La riunione è aperta alle ore 14:35, ad Aosta, nella Aula Consiglio, per l’esame del 

seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

2) Audizione dell'Assessore all'Agricoltura e Risorse naturali, Davide SAPINET, in merito 

al disegno di legge n. 11, concernente: "Misure di prevenzione e di intervento 

concernenti la specie lupo, ai sensi dell'articolo 16 della direttiva 92/43/CEE del 

Consiglio, del 21 maggio 1992, relativa alla conservazione degli habitat naturali e 

seminaturali e della flora e della fauna selvatiche." e alla proposta di legge n. 9, 

concernente: "Attuazione dell'articolo 16 della direttiva 92/43/CEE del Consiglio del 21 

maggio 1992 relativa alla conservazione degli habitat naturali e seminaturali e della 

flora e della fauna selvatiche. Misure di prevenzione e di intervento concernenti il lupo 

ai fini della tutela dell'alpicoltura". 

 

*** 

Si precisa che, a partire dalle ore 15.15, la Commissione proseguirà i lavori 

congiuntamente alla V Commissione consiliare permanente per l'esame del seguente 

oggetto: 
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3) Audizioni in merito alla proposta di legge n. 8, presentata in data 14 gennaio 2021, 

concernente: "Disposizioni in materia di fattorie sociali e agricoltura sociale": 

ore 15.15: Assessore allo Sviluppo economico, Formazione e Lavoro, Luigi 

BERTSCHY;  

 

ore 16.00: Referenti CASCINA DEL CASTELLO ONLUS, FONDAZIONESISTEMA 

OLLIGNAN ONLUS, LA PETITE FERME DU BONHEUR ONLUS, FORREST 

GUMP VDA ONLUS, ALBERGO ETICO COMTES DE CHALLAND, LEONE 

ROSSO SOCIETÀ COOPERATIVA SOCIALE ONLUS, MONT-FALLÈRE 

SOCIETA' COOPERATIVA SOCIALE. 

*     *     * 

 

Il Presidente CHATRIAN, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 

seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da lettera prot. n. 

1260 in data 24 febbraio 2021. 

 

* * * 

 Alle ore 14.35 l'Assessore all'Agricoltura e Risorse naturali, Davide SAPINET e i 

Sigg.ri VERTUI, OREILLER e DOVIGO, dirigenti dello stesso Assessorato prendono 

parte alla riunione. Si procede alla registrazione digitale degli interventi. 

* * * 

 

AUDIZIONE DELL'ASSESSORE ALL'AGRICOLTURA E RISORSE NATURALI, 

DAVIDE SAPINET, IN MERITO AL DISEGNO DI LEGGE N. 11, 

CONCERNENTE: "MISURE DI PREVENZIONE E DI INTERVENTO 

CONCERNENTI LA SPECIE LUPO, AI SENSI DELL'ARTICOLO 16 DELLA 

DIRETTIVA 92/43/CEE DEL CONSIGLIO, DEL 21 MAGGIO 1992, RELATIVA 

ALLA CONSERVAZIONE DEGLI HABITAT NATURALI E SEMINATURALI E 

DELLA FLORA E DELLA FAUNA SELVATICHE." E ALLA PROPOSTA DI 

LEGGE N. 9, CONCERNENTE: "ATTUAZIONE DELL'ARTICOLO 16 DELLA 

DIRETTIVA 92/43/CEE DEL CONSIGLIO DEL 21 MAGGIO 1992 RELATIVA 

ALLA CONSERVAZIONE DEGLI HABITAT NATURALI E SEMINATURALI E 

DELLA FLORA E DELLA FAUNA SELVATICHE. MISURE DI PREVENZIONE 

E DI INTERVENTO CONCERNENTI IL LUPO AI FINI DELLA TUTELA 

DELL'ALPICOLTURA". 

 

 Il Presidente CHATRIAN introduce l'argomento ricordando che nella scorsa 

legislatura la Commissione aveva già esaminato e approvato un disegno di legge in materia 

e che il Consiglio regionale non aveva potuto affrontare tale argomento in quanto si era in 

ordinaria amministrazione. 
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 L'Assessore SAPINET riferisce di aver ripreso l'argomento da dove era stato 

interrotto e che ha portato la Giunta ad approvare il disegno di legge n. 11 dopo un 

confronto con il tavolo tecnico. 

 Analizza alcune differenze presenti nei testi all'esame della Commissione ed 

informa che in un confronto tra i vari Assessori dell'arco alpino, nell'ambito del piano lupo 

nazionale, è emerso che si intende passare da un principio di protezione della specie alla 

sua gestione. 

 

 Il Consigliere ROLLANDIN esprime le proprie perplessità sul metodo adottato 

nella seduta odierna per l'esame dei provvedimenti legislativi all'ordine del giorno. 

 

 Il Presidente CHATRIAN ricorda che la decisione di audire l'Assessore Sapinet con 

i tecnici era stata assunta nella seduta precedente. 

 

 Il Consigliere MANFRIN chiede quali siano le motivazioni che hanno indotto la 

Giunta a presentare un disegno di legge che è sostanzialmente sovrapponibile ad una 

proposta di legge precedentemente depositata. 

 

 L’Assessore SAPINET ribadisce che il punto di partenza sulla tematica era il 

disegno di legge n. 40 che era già stato dibattuto e condiviso nella precedente legislatura e 

che le tempistiche si sono allungate nell’attesa di un confronto con il tavolo tecnico. 

 

 Segue un breve dibattito, nel corso del quale intervengono i Consiglieri MANFRIN, 

ROLLANDIN, PLANAZ e l’Assessore SAPINET, in merito al fatto che sia stato 

presentato un disegno di legge che ricalca una proposta di legge già presentata e che non si 

sia valutata la possibilità di apportare eventuali emendamenti a tale testo in sede di 

Commissione. 

  

 Il Consigliere DISTORT chiede informazioni in merito al progetto Wolfalps. 

 

 Il Presidente CHATRIAN pone alcune domande di natura tecnica relativamente 

all’articolo 1 del disegno di legge n. 11 sulla costituzione del tavolo tecnico e sull’articolo 

1 della proposta di legge n. 9 per quanto riguarda la definizione di un piano regionale di 

gestione del lupo. 

 

 Il Sig. OREILLER fornisce alcune precisazioni in merito al progetto Wolfalps, 

riferisce che il tavolo tecnico è stato individuato nel 2017 con un provvedimento 

dirigenziale. 

 Fa presente che la legislazione vigente non prevede una pianificazione specifica sul 

lupo a livello regionale. 
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 L’Assessore SAPINET fornisce alcune informazioni in merito al Piano Nazionale 

del lupo. 

 

 Il Consigliere MANFRIN chiede quale sia stato l’apporto del tavolo tecnico nella 

predisposizione del disegno di legge n. 11. 

 

 L’Assessore SAPINET precisa che con il tavolo tecnico vi è stato un semplice 

confronto. 

 

Segue un breve dibattito. 

 

 Il Consigliere DISTORT chiede informazioni in merito alla composizione del 

tavolo tecnico. 

 

 Il Sig. OREILLER fornisce le informazioni richieste. 

 

 Il Consigliere CARREL chiede che siano forniti alla Commissione i verbali del 

tavolo tecnico riunitosi nel corso del mese di febbraio. 

 

 Il Consigliere ROLLANDIN chiede alcune precisazioni in merito alle modalità di 

svolgimento delle riunioni del tavolo tecnico. 

 

 Il Sig. OREILLER fornisce le precisazioni richieste. 

 

L’Assessore SAPINET precisa che sarà fornito il verbale richiesto. 

 

 Il Consigliere PLANAZ citando la legge n.157/92 reputa opportuno che si 

approvino delle norme che consentano il controllo della presenza del lupo e fa alcune 

considerazioni sul progetto Wolfalps. 

 

 

* * * 

 Alle ore 15.05 la Consigliera SPELGATTI prende parte alla riunione. 

* * * 

 

 L’Assessore SAPINET e il Sig. OREILLER replicano alle precedenti osservazioni 

formulate. 

 

 Il Consigliere JORDAN premette di aver riscontrato la volontà unanime della 

Commissione nel proseguire il percorso che era già iniziato nella scorsa legislatura e 

chiede se sia nota l’attuale situazione nelle province di Trento e Bolzano. 
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Il Sig. OREILLER riferisce di avere delle interlocuzioni con Ispra e fornisce alcune 

informazioni in merito alla situazione nelle province di Trento e Bolzano 

 

 Il Consigliere DISTORT chiede quale importanza l’Assessorato ritiene che possa 

avere un piano di gestione del lupo su scala regionale. 

  

Il Sig. OREILLER precisa che è assolutamente necessaria l’approvazione del Piano 

nazionale del lupo e ritiene, inoltre, che non sia rilevante inserire nella legge un esplicito 

richiamo al Piano. 

Ribadisce che non vi è una norma che preveda un piano regionale del lupo. 

 

* * * 

 Alle ore 15.35 l'Assessore SAPINET e i funzionari VERTUI, OREILLER e 

DOVIGO lasciano la sala di riunione. 

 Inizia la seduta congiunta con la V Commissione consiliare permanente e 

l'Assessore allo Sviluppo economico, Formazione e Lavoro, Luigi BERTSCHY, e la Sig.ra 

RICCARDI, Dirigente dello stesso Assessorato, prendono parte alla riunione. Presiede la 

Consigliera GUICHARDAZ. 

* * * 

 

AUDIZIONI IN MERITO ALLA PROPOSTA DI LEGGE N. 8, PRESENTATA IN 

DATA 14 GENNAIO 2021, CONCERNENTE: "DISPOSIZIONI IN MATERIA DI 

FATTORIE SOCIALI E AGRICOLTURA SOCIALE": 

 

Assessore allo Sviluppo economico, Formazione e Lavoro, Luigi BERTSCHY;  

 

 La Presidente GUICHARDAZ introduce l’argomento. 

 

L’Assessore BERTSCHY premette che non gli spetta un commento sul testo di 

legge, bensì una valutazione di come lo strumento delle fattorie sociale possano inserirsi 

nell’ambito del Piano delle politiche del lavoro che è in corso di predisposizione. 

Ritiene che il testo di legge sulle fattorie sociali si inserisca in una visione 

strategico politica impegnata nell’offrire delle possibilità per migliorare le politiche 

riguardanti l'inclusione sociale delle persone disabili svantaggiate. 

Riferisce che farà pervenire alla Commissione alcune osservazioni e reputa 

opportuno che nel testo alcune definizioni siano migliorate e che alcuni aspetti vadano 

meglio declinati con successive delibere attuative. 

 

 La Dott.ssa RICCARDI giudica positivamente la possibilità che l’agricoltura 

sociale possa ampliare il raggio delle opportunità di inserimento lavorativo per le persone 

disabili e svantaggiate. 
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 Ritiene, altresì, che gli strumenti di inserimento lavorativo debbano essere 

coordinati tra di loro. 

 

 La Presidente GUICHARDAZ chiede se l’istituzione di un Osservatorio sia ritenuto 

opportuno. 

 

 L’Assessore BERTSCHY precisa che l’analisi dei bisogni, la strategia politica 

sull'inclusione sociale e le valutazioni post su ogni azione saranno previste nel piano 

politiche del lavoro. 

 

* * * 

 Alle ore 15,53 l'Assessore BERTSCHY e la Sig.ra RICCARDI lasciano la sala di 

riunione. La III Commissione prosegue i lavori per l'esame del seguente punto. 

* * * 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE  

 

 Il Presidente CHATRIAN domanda come si intenda proseguire nell’esame della 

proposta di legge n. 9 e del disegno di legge n. 11. 

 

 Il Consigliere DISTORT propone di audire il Professor Barbiero dell’Univda e il 

Dottor Orusa dell'Istituto Zooprofilattico. 

 

Il Consigliere JORDAN suggerisce di audire il Cpel. 

 

 Il Presidente CHATRIAN propone di audire il Coordinatore del Dipartimento 

legislativo. 

 

 La Commissione, dopo una breve discussione, concorda di audire i soggetti 

proposti dai Consiglieri DISTORT e JORDAN e dal Presidente CHATRIAN. 

 

 Il Presidente CHATRIAN propone di audire la struttura competente in materia 

urbanistica relativamente alla delibera sulla definizione delle tipologie edilizie. 

 

 La Commissione concorda. 

* * * 

 Alle ore 16.05 riprende la seduta congiunta e si collegano tramite la piattaforma 

Zoom i referenti delle Onlus. 

* * * 
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Referenti CASCINA DEL CASTELLO ONLUS, FONDAZIONE SISTEMA 

OLLIGNAN ONLUS, LA PETITE FERME DU BONHEUR ONLUS, FORREST 

GUMP VDA ONLUS, ALBERGO ETICO COMTES DE CHALLAND, LEONE 

ROSSO SOCIETÀ COOPERATIVA SOCIALE ONLUS, MONT-FALLÈRE 

SOCIETA' COOPERATIVA SOCIALE. 

 

La Presidente GUICHARDAZ introduce l’argomento. 

 

Il Sig. BENZO esprime il proprio apprezzamento per il fatto che sia all’esame delle 

Commissioni consiliari un atto ritenuto necessario e utile. 

 

 Il Sig. TREVISAN fornisce alcune informazioni in merito alle attività poste in 

essere dalla Fondazione Ollignan. 

 

 Il Sig. BENZO formula alcune osservazioni in merito all’articolo 2 lettera d) e 

all’articolo 4, comma 3. 

 

 Il Sig. CORRAINE, Presidente della Fondazione La Cascina del Castello, giudica 

positivamente che sia in discussione una proposta di legge in materia di fattorie sociali pur 

evidenziando di aver riscontrato nel testo delle potenziali criticità relativamente al fatto 

della carenza di criteri per la definizione di fattoria sociale. 

 Esprime, inoltre, le proprie perplessità in merito alla formulazione dell'articolo 2 

relativamente ai servizi socioeducativi per la prima infanzia, agriasilo, agrinido e 

dell'articolo 4 per la definizione degli spazi per le scolaresche. 

   

 La Presidente GUICHARDAZ invita gli auditi a far pervenire alle Commissioni 

delle note con l'indicazione delle eventuali criticità. 

 

 Il Sig. RAPPAZZO, referente della Cooperativa Leone Rosso, concorda con quanto 

espresso dal Sig. CORRAINE e ritiene opportuno che alcuni punti debbano essere meglio 

esplicitati e specificamente: 

 l'articolo 4, comma 3, lettera a; 

 l'articolo 3 comma 5. 

 

Il Sig. PRESCIANI, referente della Coop. Mont Fallère, ribadisce quanto già espresso 

nella precedente audizione con la Féderation des Coopératives e fornisce alcune 

informazioni in merito alle attività svolte dalla Cooperativa. 

 

 Il Sig. MORO, Presidente della Associazione Forrest Gump Onlus, conviene sui 

principi della proposta di legge e reputa necessario la successiva approvazione di 

deliberazioni attuative. 
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 Fornisce alcune informazioni in merito all'attività svolta dall'Associazione. 

 

 Il Sig. BRUNO, titolare della Petite Ferme du Bonheur di Doues, fornisce alcune 

informazioni inerenti alla propria azienda. 

 Giudica positivamente il fatto che venga affrontato il tema dell'agricoltura sociale, 

ritiene che il testo della legge non debba essere eccessivamente dettagliato e che le 

necessarie puntualizzazione possano essere declinate in successive delibere attuative. 

 

 Segue un breve dibattito nel corso del quale intervengono i Consiglieri 

ROLLANDIN, MANFRIN e la Presidente GUICHARDAZ. 

  
* * * 

 Alle ore 17.00 termina il collegamento in via telematica con i referenti delle 

Onlus. 

* * * 

 

Il Presidente CHATRIAN chiude la seduta alle ore 17.00. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

 

 

    

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Data di approvazione del presente processo verbale: 20 aprile 2021 
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